

# La Grand'Mère

PAR ÉMILE RICHEBOURG  
DEUXIÈME PARTIE  
LES MISÉRABLES

Provocation

Cet homme qui n'avait guère plus de quarante ans paraissait en avoir au moins cinquante ; il devait évidemment être un vieillard prémaître, à toutes sortes : cela se devinait à ses joues creusées, à son crâne dénudé, à ses yeux morts, à sa physionomie, enfin, qui portait le stigmate inéfusable de l'absence de plaisir. Tout en l'air, d'ailleurs, présentait le cachet du vieux, mais du vivant aristocratique, qui, en descendant les degrés du vice, a conservé l'élegance des formes, la distinction dans les manières. Du reste, il était vraiment une dernière mode.

Il avait l'air dédaigneux, hautain, son regard était d'un froide, perçant, et sa figure d'homme blasé avait quelque chose de sombre et de ténébreux.

Il restait un instant debout à quelques pas de la porte, dirigeant ses regards sur les tables dans la salle ; puis, juste au moment où Henri Merson prenait son verre pour le porter à ses lèvres, il s'avança brusquement pour se placer à la table voisine de celle qui occupait les deux amis.

En passant, il heurta le bras d'Henri, et si violemment que tout le liquide contenu dans le verre se déversa sur la table et sur les vêtements du jeune homme.

Celui-ci ne put réprimer un mouvement d'humeur, mais aussitôt il sourit en regardant le maladroit, prêt à cœvoyer, avec quelques paroles polies, les excuses qu'il étaient dues.

Mais l'inconnu se débarrassa de son pardessus, s'assit tranquillement, et, avec non moins de calme, appela le garçon qui lui commanda un book.

— C'est trop fort, murmura Henri, sortant de sa stupefaction.

Le jeune homme se dressa tout droit, pâle, frémissant, un éclair dans le regard, et interpellant l'inconnu personnellement :

— Monsieur, dit-il, nul n'est exempt de maladresses, mais encore convient-il, quand on a été maladroit,

de s'en excuser.

L'inconnu leva la tête, toisa le jeune homme avec un suprême dédain, et d'un ton sec, glacial, répondit :

— Je vous trouve bien hardi de vous permettre de m'adresser la parole ; en vérité, mon jeune monsieur, ce n'est pas vous qui pouvez avoir la prétention de me faire n'importe quelle leçon, leçon de poissance ou autre.

Louis Sandoz, voyant son ami prêt à sauter à la gorge du vieux, crut devoir intervenir.

Monsieur, dit-il à celui-ci, vous avez tort, vous deviez des excuses.

Monsieur répliqua l'inconnu, ce n'est pas à vous, mais à monsieur que j'ai affaire.

Henri tremblait de colère.

— Monsieur reprit-il d'une voix frénétique, je ne vous connais pas et ne désire point savoir qui vous êtes.

— Vous avez raison, interrompit l'inconnu avec insolence, et je vous engage, dans votre intérêt, à nous asseoir et à vous taire.

— Je ne sais pas qui vous êtes, reprit le jeune architecte incapable de se contenir, mais je suis forcée de reconnaître en vous un homme mal élevé, un grossier personnage !

— Heu ! des injures ! Décidément, mon petit monsieur, vous n'avez pas le sens de l'humour.

Ces paroles furent prononcées au milieu du profond silence qui régnaient maintenant dans la salle.

Monsieur répondit Henri avec un accent plein de dépit, mes oreilles sont placées trop haut pour que vous puissiez les atteindre.

— Ah ! vraiment ? eh bien ! c'est ce que nous allons voir.

Mais avant que l'inconnu eût le temps de se dresser sur ses jambes, Henri saisit le verre de bière que le garçon venait de lui porter et le renversa dans le contenu du verre.

Tenez, vous faites boire votre bière de la même façon que j'ai bu mon gr... !

L'inconnu poussa une sorte de hurlement.

Les deux hommes allaient se précipiter l'un sur l'autre. Mais plusieurs habitués du café s'interposèrent et empêchèrent la bataille.

Alors, redoublant subitement très calme, pendant que le jeune architecte était toujours en proie à la même envie, l'inconnu essaya son visage et son sourire.

Cela fit, il tira son portefeuille de sa poche, y prit une carte de visite et la tendit à Henri, en disant avec gravité.

— Tout à l'heure, monsieur, vous ne voudrez pas me connaître ; il faut cependant que vous sachiez qui vous venez d'insulter publiquement ; veuillez donc prendre ma carte en échange de la vôtre.

Henri prit la carte de son adversaire et lui remit la sienne.

Pendant que le jeune homme lisait : « Baron Alphonse de Septème », celui-ci avait à peine jeté les yeux sur l'architecte :

— Monsieur, dit-il, nul n'est exempt de maladresses, mais encore convient-il, quand on a été maladroit,

de s'en excuser.

L'inconnu leva la tête, toisa le jeune homme avec un suprême dédain, et d'un ton sec, glacial, répondit :

— Je vous trouve bien hardi de vous permettre de m'adresser la parole ; en vérité, mon jeune monsieur, ce n'est pas vous qui pouvez avoir la prétention de me faire n'importe quelle leçon, leçon de poissance ou autre.

Henri, cependant, n'était plus aussi surexcité et il arrivait peu à peu à calmer son irritation.

Il tenait toujours entre ses doigts la carte de son adversaire.

Un baron, dit-il assez haut pour que ceux qui étaient autour de lui l'entendent, le baron de Septème ! Ce baron est un singulier représentant de la haute noblesse française.

Le nom du baron de Septème avait provoqué un

mouvement de surprise chez plusieurs spectateurs et des applaudissements accueillirent la passe.

— Mais, dit l'inconnu, comment le chose est-elle donc arrivée ? demanda-t-il au jeune homme.

— Vous avez raison, interrompit l'inconnu avec insolence, et je vous engage, dans votre intérêt, à nous asseoir et à vous taire.

— Je ne sais pas qui vous êtes, reprit le jeune architecte incapable de se contenir, mais je suis forcée de reconnaître en vous un homme mal élevé, un grossier personnage !

— Heu ! des injures ! Décidément, mon petit monsieur, vous n'avez pas le sens de l'humour.

Ces paroles furent prononcées au milieu du profond silence qui régnaient maintenant dans la salle.

Monsieur répondit Henri avec un accent plein de dépit, mes oreilles sont placées trop haut pour que vous puissiez les atteindre.

— Ah ! vraiment ? eh bien ! c'est ce que nous allons voir.

Mais avant que l'inconnu eût le temps de se dresser sur ses jambes, Henri saisit le verre de bière que le garçon venait de lui porter et le renversa dans le contenu du verre.

Tenez, vous faites boire votre bière de la même façon que j'ai bu mon gr... !

L'inconnu poussa une sorte de hurlement.

Les deux hommes allaient se précipiter l'un sur l'autre. Mais plusieurs habitués du café s'interposèrent et empêchèrent la bataille.

Alors, redoublant subitement très calme, pendant que le jeune architecte était toujours en proie à la même envie, l'inconnu essaya son visage et son sourire.

Cela fit, il tira son portefeuille de sa poche, y prit une carte de visite et la tendit à Henri, en disant avec gravité.

— Mais vous avez pu entendre parler de lui ?

— L'amis, monsieur ?

— Etes-vous d'une certaine force à l'épée et avez-vous un peu l'habileté du pistolet ?

— Il y a quelques années, j'ai fait un peu d'escrime, et je sais tenir une épée ; quant au tir du pistolet, il ne m'est nullement familier, mais je m'étais amusé servi de cette arme que par hasard et comme amusement.

— C'est fichuex.

— Pourquoi monsieur ?

— Parce que la rencontre peut avoir lieu au pistolet.

— Que je me batte au pistolet ou à l'épée, j'aurai bonne contenance sur le terrain.

— J'en suis convaincu, car vous êtes brave, monsieur Merson.

— Je suis flatté de la bonne opinion que vous avez de moi.

— Je ne connais pas particulièrement M. le baron de Septème ; mais, il y a une vingtaine d'années, il était jeune alors, — j'ai eu souvent l'occasion de le voir dans le monde. Or, il n'est pas inutile, je crois, que vous sachiez un peu à quel homme vous avez affaire.

— M. de Septème, à l'époque dont je parle, n'était pas l'homme de glace, usé par les excès, au regard dur, implacable, en présence duquel vous venez de vous trouver, c'était un joyeux jeune homme, qui ne pensait qu'à ses plaisirs. Maître depuis peu d'une immense fortune, il commençait à mener la vie à grandes gaudries, et pendant des années, il fit beaucoup parler de lui.

— Je jadis, dit-il, n'avais pas pour objectif le piégeage de dessins indésirables.

— Monsieur répondit l'inconnu, ce n'est pas à vous, mais à monsieur que j'ai affaire.

De sa belle fortune d'autrefois, il ne lui reste plus rien, mais il a conservé son état, il est resté à son poste de chef de bureau.

— Mais, dit l'inconnu, comment le chose est-elle donc arrivée ? demanda-t-il au jeune homme.

— De son côté, Louis Sandoz affirmait que ce que venait de dire son ami était bien la vérité.

Henri Merson avait été un peu vif, sans doute ; mais tout honneur à sa dignité, on ne pouvait le blâmer d'avoir voulu se faire respecter.

— Il ne s'est jamais marié, il n'en a pas eu le temps et c'est heureux pour la femme qu'il aurait prise.

On ne connaît pas ses aventures scandaleuses. Depuis longtemps, il est classé dans la catégorie des hommes qui peuvent plus avoir pour les autres que du dédain et du mépris.

— Il n'est jamais marié, il n'en a pas eu le temps et c'est heureux pour la femme qu'il aurait prise.

— Si, je pouvais prendre fait et cause pour toi.

— Non, mais seul avais le droit de répondre aux insultes de ton honneur.

— Mais tu es tout à fait honnête.

— Assurément, mon ami, je n'avais pas besoin de cette aventure. Je ne l'ai pas cherché, ce duel, et maintenant que je l'ai sur les bras, je tâcherai de m'en tirer aussi bien que possible. Que veux-tu, ces choses-là arrivent souvent.

— Ce baron de Septème est, dit-on, un dueliste connu.

— Oui, mais cela ne veut pas dire que je sois d'avant tout un dueliste.

— Oh ! je suis bien vite tu ne manques pas de courage et que tu sauras te défendre ; mais, vois-tu, ce que je t'oublieas pas votre bienveillant conseil, monsieur.

— Garde ta peur pour toi, cher ami, et ne cherche pas à me la communiquer.

— Alors, tu ne crains pas...

— Eh ! que veux-tu que je craigne, répondit Merson presque galement ; un coup d'épée ? Mais l'on est constamment menacé d'une mauvaise fièvre ou d'un danger quelconque, s'il fallait être dans le temps à ces occasions, il faudrait être aussi prompt que possible. D'abord, je n'ai pas encore recouvré, ce coup d'épée, qui peut n'être qu'une égratignure.

— J'admire ton insouciance et je t'entre superficie.

— Et puis, vois-tu, continua Henri, je suis un peu fataliste ; je me dis que ce qui t'entends souvent repêcher : On ne meurt qu'une fois. Si ce duel m'est funeste, si je meurs d'un coup d'épée ou d'une balle dans la poitrine, eh bien, mon ami, c'est qu'il est écrit que je dois mourir ainsi.

— Louis Sandoz saisit brusquement le bras de son ami.

— Henri, lui dit-il, d'une voix troublée, tu me fais frissonner !

— Pourquoi cela ?

— Sais-tu ce que je pense ?

— Non, mais dis-le moi.

— D'autres aussi ont la même pensée.

— Eh bien ?

— Henri, je crois que c'est par une maladie.

— Mais, dit-il, je ne sais pas. Et cependant...

— Je suis donc !

— Henri, rien ne m'ôte de l'idée que ce baron de Septème n'aagi comme il l'a fait que pour le forcer à le provoquer ; il voulait ce duel.

— Je ne saurais partager ton opinion, car, enfin, ne connaissant pas ce monsieur, n'ayant même jamais entendu parler de lui, je n'ai pu lui causer un dommage qui fut de nature à m'en faire un ennemi.

Pourtant, alors, verserions-nous dans sa conduite autre chose que ce qu'il y a ?

— Assurément.

Eugène Loudun, notre ami commun, ne refusa probablement pas de m'assister aussi.

— Il n'est pas homme à se dérober ; si tu m'y autorises, je vais le verrai en ton nom.

J'accepte avec grand plaisir, et, si Loudun veut bien venir de témoin avec toi, je vous attendrai tous deux à neuf heures et demie ; tu sais que c'est à dix heures que deux amis de M. de Septème se présenteront.

Pourtant, si Loudun était empêché pour une cause ou pour une autre, tu me préviendrais immédiatement afin que j'aie le temps de m'adresser à un autre ami.

— C'est entendu.

— Les deux amis se serrèrent la main.

— Ah ! mon cher Henri, dit tristement Louis Sandoz, qui s'arrivaient malheur.

— Allons, allons ! soit donc tranquille ; faut-il te répéter que je n'ai rien à redouter, puisque ma Geneviève bien-aimée me protège !

Sur ces mots, les deux amis se séparèrent, allant chacun de son côté.

Henri était presque minuit.

Henri, alors, en faisant le moins de bruit possible, se mit à étendre couchée et devant dormir, il craignait de faire des梦.

Sandoz, mon cher Sandoz, Geneviève me protège, je ne pourrai pas mourir !

On prétend que le baron de Septème est absolument sûr de son coup d'épée, je crois ; eh bien ! s'il en est, si sur ses coups il porte et si ne se contente pas de me faire une pique afin d'avoir la satisfaction de voir couler mon sang, c'est qu'il aura vaincu ma mort.

Louis Sandoz saisit brusquement le bras de son ami.

— Henri, lui dit-il, d'une voix troublée, tu me fais frissonner !

— Pourquoi cela ?

— Sais-tu ce que je pense ?